

## CASTILLA Y LEÓN / OPINIÓN



FUEGO AMIGO

ERNESTO  
ESCAPA

## Bacalao y antigüedades

ANTES de ser conocida por el bacalao de sus mesones y por el trapicheo de antigüedades, Valderas ostentó la divisa de Faro Cultural de Campos, por la labor educativa de su Seminario de San Mateo. Un ministro de la Restauración la convirtió en centro radial de siete carreteras y estación de un ramal de los ferrocarriles secundarios de Castilla, que enlazaba Palanquinos con Ríoseco. Nada queda ya de aquella ostentosa centralidad de asfalto, raíles, latín y humanidades. Valderas había sido una de nuestras villas históricas que con más encanto traspasó la frontera de la modernidad. Una capital de la cultura adornada de nobles casas blasonadas, monumentos civiles y eclesiásticos y una industriosa proyección mercantil de su próspera aljama judía.

Luego, sucesivas pérdidas y destrozos fueron menguando aquellas galas, de manera que lo que encontraba el viajero no era otra cosa que el espectro demacrado y triste de la antigua prosapia. El Padre Isla se refirió a Valderas como «un pueblo que, por la fatalidad de los años y la desgracia de los tiempos, ha decaído mucho de su antigua opulencia, sin que la mucha nobleza que le ilustra haya podido conservar su esplendor». De sus antiguas murallas conserva un par de arcos mudéjares, que merecerían mayor cuidado. El de Santiago sufrió hace

Los atractivos de Valderas hay que buscarlos fuera de catálogo, en el callejeo atento, en los soportales

décadas una severa mutilación por una de sus caras. La Puerta de las Arrejas fue reconstruida hace cien años. De la aljama judía queda el trazado peculiar del barrio de oriente. Hasta el entrañable y hermoso Paseo Viejo se ha malogrado.

Sin embargo, en la Plaza Mayor sorprende el antiguo consistorio, un noble edificio barroco de hace trescientos años, que exhibe el escudo en piedra de la villa entre sus dos torretas. Al lado, la iglesia de Santa María del Azogue, con su museo y en medio la calle que asciende con varios nombres desde el Espolón hasta Altafria entre palacios y blasones. El paseo por Valderas tiene estas sorpresas. Escribo a punto de partir una vez más hacia la villa del Cea, donde participo en la presentación de un libro caudaloso y esencial: *Memorias de un judío sefardí*, de Santiago Trancón. El acto tendrá lugar en el rehabilitado auditorio del antiguo Seminario, un noble edificio dieciochesco recreado en la posguerra.

## FE DE RATAS



## VOX POPULI

MIROSLAV DJUKIC

**Decidida postura del blanquívioleta**

◆ Arriesgada y valiente la posición del entrenador del Real Valladolid ante la Liga que comienza. Ha asegurado que el equipo debe acreditar su condición de aspirante al ascenso en todos los campos a los que acuda. Una decidida apuesta por un fútbol de ataque.

ESTHER PÉREZ

**Guitarra y máscaras en Ciudad Rodrigo**

◆ Importante éxito en el Festival de Teatro de Ciudad Rodrigo de la compañía vallisoletana. *El gran mercado del mundo*, una adaptación libre del auto sacramental de Calderón de la Barca, muestra, con el apoyo de máscaras y de guitarras, los valores importantes de la vida.

M. CANTALAPIEDRA

**Reunión de casas de escritores**

◆ A finales de septiembre la vallisoletana Casa de Zorrilla servirá de marco a la asamblea general de la Asociación de Casas Museo y Fundaciones de Escritores. Treinta representantes de esos centros en España y Portugal serán los invitados a la reunión.

## ERRE QUE ERRE / REGALADO

## Polizón de lujo

AUNQUE parezca mentira, en algunas naves en ocasiones se cuela algún polizón, un pasajero clandestino que, finalmente, se convierte en invitado especial. Ocurrió en el viaje que ayer emprendió el equipo de balonmano vallisoletano Cuatro Rayas en dirección a Vannes, en la Bretaña francesa, para jugar

el Torneo de Morbihan. Cuando los expedicionarios subían al aparato conocieron que había *overbooking*, tan sólo podían volar noventa pasajeros, y cinco vallisoletanos debían quedarse en tierra: dos de los directivos, los enviados de la Ser y EL MUNDO, y el segundo entrenador, Eduardo Izquierdo. A pesar de re-

clamaciones y quejas, los cuatro primeros hubieron de permanecer en tierra para viajar hoy, pero se hizo una excepción con Eduardo Izquierdo, a quien se le permitió viajar... en la cabina, junto a los pilotos. Lo que era un problema, se convirtió sin embargo en una regalía para Izquierdo, que seguro que viajó encantado en un privilegiado emplazamiento.

## > CARTAS AL DIRECTOR

Las cartas enviadas no excederán de 15 líneas mecanografiadas. EL MUNDO DE CASTILLA Y LEÓN se reserva el derecho a resumir o refundir los textos. No se devolverán originales ni se mantendrá comunicación con el remitente. Las cartas deberán incluir el número del DNI y la dirección de quien las envía. EL MUNDO DE CASTILLA Y LEÓN podrá dar contestación a las cartas dentro de la misma sección. Correo electrónico: vidal.arrantz@elmundo.es

### Niños decepcionados

Sr. Director:

Escribo para denunciar un hecho lamentable en un club de fútbol y, para mayor escarnio, con niños menores de 14 años. Existen una normas de admisión en las que consta que las incorporaciones se harán cuando haya plazas libres, y éstas quedarán así cuando niños de años ante-

riores no hagan el ingreso de reserva de plaza.

Ha ocurrido un caso, y supongo que no será el único, de un niño que ha sido apartado -tras haber pagado la reserva- por la llegada de otro a última hora, a quien han hecho un hueco siguiendo sus normas personales. El niño incluso llegó a hacerse las pruebas de equipación para la temporada, con lo que se supone que no estaba decidido que no siguiera, hasta la llegada del otro. Para colmo, ninguno de los entrenadores se ha puesto en contacto con los padres para comunicarle la baja, simplemente se han despachado con una aséptica carta en la que así se lo indican, sin citar motivo alguno.

## La escasez de recursos pide control sanitario

NUEVA política en materia de salud de la Consejería de Sanidad, que estará marcada fundamentalmente por la «eficiencia». A pesar de que un sistema público de salud, accesible y de calidad, sigue siendo irrenunciable, lo que resulta evidente es que es preciso gestionar mejor los recursos existentes para contener el desbocado gasto sanitario en aras de la austeridad, un planteamiento que parece correcto. Las medidas de ahorro son muchas, algunas, como potenciar el uso de genéricos, aunque no resulta nueva, camina en la dirección que se ha comprobado adecuada. Otros serán la reducción de cargos directivos, la racionalización de guardias, disminución del absentismo laboral, y sobre todo, el control de ingresos y altas. Esta medida, siendo importante, no oculta que existen otras, como el sistema de peonadas o el uso matutino de los quirófanos, que también supondrían un importante ahorro.

## Pacto en defensa del sector de la patata

COMO esperábamos, la Consejería de Agricultura ha propuesto un pacto con las grandes cadenas para la compra de patata regional, avalada por la marca 'Tierra de Sabor', que asegura su calidad. La prevista plataforma de conversación y entendimiento resulta positiva, como ya se demostró en 2009, cuando un acuerdo de colaboración permitió vender un 20% más de patata. A pesar de que es muy probable que el pacto no sea capaz de resolver por sí solo el problema, queda claro que es preciso intentarlo, porque habría que convencer de comprar patata regional a algunas comunidades que adquieren patata en el extranjero.

Un club en el que los principales actores son los niños no puede, en ningún caso, parecerse a los profesionales en las formas de actuar con los jugadores. Debería hacer esfuerzos en intentar que los niños hagan lo bueno de los profesionales (jugar, y hacerlo bien, al fútbol), y los directivos no pueden creer que el club es un cortijo particular donde se hace y deshace a su antojo. Con actitudes como ésta nos podemos estar cargando el deporte de base (que debería ser el más importante) y estamos jugando, peligrosamente, con las ilusiones de muchos niños.

No puedo por menos que indicar el nombre del club: PARQUESOL C.F.- M<sup>a</sup> Paz Rodríguez Martínez. Valladolid.